
阿里巴巴港交所报备

启动年内首次股票回购

证券时报记者 朱凯

9

月

26

日， 阿里巴巴网络有

限公司 （

1688.HK

） 在香港联交所

报备， 称当天回购股票

320

万股，

涉及资金约

2155

万港元。 这是公

司今年以来的首次股票回购操作。

阿里巴巴首席执行官陆兆禧对

此表示， 从公司长远价值来看， 股

票回购反映出管理层对当前股价远

未反映公司价值的认定。 选择投资

自己管理的公司， 也是一个很好的

投资决定。

据悉，

2008

年阿里巴巴董事会

批准了一项总值最多

20

亿港元的

股票回购计划。 此前的其余

5

次操

作， 共花费

1

亿多港元。 按照董事

会授权， 公司管理层可根据市场状

况， 利用剩余资金持续回购股票。

阿里巴巴人士表示， 公司上半

年总营收为人民币

31.56

亿元， 净

利润

9.17

亿元， 现金及银行存款

达

101

亿元。 在拥有强劲现金流及

现金储备的前提下， 在现有水平回

购公司股票， 可有效利用手头的现

金回馈股东。 回购之后， 公司仍有

足够的资金应付未来增长的需要。

经过上半年的策略调整后， 阿里巴

巴的收入结构由偏重固定会员费模式，

向按服务效果挂钩的收费模式转移。 阿

里巴巴未来将加快业务模式升级。

昨日早些时候， 阿里巴巴还发布

公告称， 计划分拆互联网基础设施服

务提供商中国万网， 后者将赴美上

市。 阿里巴巴披露称， 中国万网上市

发售文件正由相关证券监管机构审

批。 对此， 阿里巴巴没有提供更多的

细节。 阿里巴巴在

2009

年收购了万

网

85%

的股份。

淡季不淡

8

月化肥价格维持高位

� � � �发改委昨天发布的数据显示，

化肥行业继续维持平稳向好的势

头。

8

月份， 化肥市场淡季不淡，

价格维持高位运行， 产品销售率约

99.5%

， 为今年最好水平， 产销衔

接较好。

发改委分析称， 受生产减少及

原材料价格上涨影响， 化肥价格保

持高位， 主要产品尿素、 磷酸二铵

和氯化钾价格环比分别上涨

3%

、

6.7%

和

5.7%

。

8

月份， 受部分化肥企业停产

检修影响， 全国共生产化肥

518.5

万吨， 同比增长

13.1%

， 环比下降

3.4%

。 其中生产氮肥

347

万吨， 同比

增长

5.8%

， 环比下降

5.2%

； 生产磷

肥

131.1

万吨， 同比增长

28.8%

， 环

比增长

4.5%

； 生产钾肥

40

万吨， 同

比增长

41.8%

， 环比下降

8.9%

。

数据还显示，

1~8

月， 化肥行业

累计完成投资

741.5

亿元， 同比增长

26.4%

， 略高于全社会固定资产投资

增幅； 施工项目

1409

个， 同比下降

11.2%

； 新开工项目

883

个， 同比下

降

13.4%

， 其中产能严重过剩的磷肥

行业完成投资、 施工项目和新开工项

目分别下降

15.6%

、

15.1%

和

22.7%

。

（周宇）

抢滩云计算物联网

电信企业谋求价值提升

证券时报记者 李强

“

ICT

中国·

2011

中国高层论

坛” 昨日在京举行， 中国联通、 中

国电信、 中国移动有关负责人出席

论坛时均表示， 随着互联网及移动

互联网的发展， 以物联网和云计算

技术为代表的新产业形态已显示出

强大的发展潜力。 与会专家预计，

随着物联网云计算等新型技术兴

起， 传统商业模式已发生改变， 电

信企业正努力寻求价值的提升， 拓

展行业发展空间。 预计三巨头在新

技术领域的拼杀将会更加激烈。

中国通信企业协会有关人士表

示， 从

2009

年开始， 物联网和云

计算的概念日益火热， 但大多数理

念目前还停留在缺乏实际操作的阶

段。 真正使两者产业化， 还需要包

括运营商在内的产业链各方努力，

从标准制定到产品落地， 还有一段

路要走。 “不过， 三家运营商掌握

着基础网络， 他们有激情来做， 就

一定能把产业做起来。” 该人士说。

据市场统计， 到

2015

年， 我

国物联网产业的市场价值超过

7500

亿元人民币， 年复合增长率

超过

30%

。 云计算的市场空间也

将超过

2000

亿美元， 云计算将成

为未来运营商的主营业务之一。 面

对如此诱人的市场， 三大运营商纷

纷 “亮剑”， 各展所长。

据证券时报记者了解， 在物联

网方面， 中国电信注重物联网的研

发和试验， 中国移动主攻物联网在

产业内的应用， 中国联通则把精力

放在了更加细化的车联网领域。

在云计算方面， 中国电信率先

发力， 已于今年

8

月发布了基于天

翼业务的云计算应用， 成为国内外

发布云计算战略及解决方案的第一

家通信运营商。 中国移动利用其

2G

网优势， 积极探索云计算在四

网融合 （电信网、 互联网、 广电

网、 电网的融合） 中的产业应用。

中国联通则认为， 云计算的产生，

使用户从购买产品转变为购买服

务， 目前中国联通已在移动互联网

领域进行了积极探索。

下一步， 三大巨头将会在产业

化以及产品落地上重点突破。

中国电信副总工程师靳东滨表

示， 中国电信计划明年推出一系列

新的云计算产品， 目前的研发和试

验进程非常顺利。 公司还将利用在

宽带上的优势， 积极切入物联网产

业链。 目前中国电信已在全国多个

地方启动了物联网实验室， 加快产

业研究步伐。

中国移动副总裁沙跃家表示， 中

国移动已在广东， 福建， 河南等近百

个城市， 开展了基于物联网和云计算

技术的无线城市试验， 相对应的移动

无线业务创新和应用也提上日程。 目

前， 中国移动的

M2M

移动商场已累

计有

8600

万用户， 应用下载达

2

亿

6000

万次。 未来， 中国移动将重点

布局四网融合应用， 积极推进

TD-

LTE

（移动

3G

网的演进技术， 也称

4G

） 规模试验， 并在合适的时机正

式商用。

中国联通副总裁朱立军表示， 中

国联通将重点发展以移动办公、 车联

网及电子商务为主的典型业务应用模

式， 加快物联网和云计算的产业化。

道路运输业“十二五”

发展规划有望近期发布

证券时报记者 李强

交通运输部有关负责人昨日对证券时报记

者表示， 新修订的 《道路运输业 “十二五” 发

展规划纲要》 已经审议并原则通过， 道路运输

业 “十二五” 发展规划正式版将于近期发布。

“目前， 规划纲要已经通过审议， 有关

部门近期还要稍做调整。” 该负责人说。 此

前， 交通运输部发布的《道路运输业 “十二

五” 发展规划 （征求意见稿）》 提出， 到

2015

年， 全国道路运输客运量、 旅客周转量、 货

运量、 货物周转量分别达到

375

亿人、

20800

亿人公里、

300

亿吨、

58400

亿吨公里； 未来

五年， 交通运输部将积极探索扩大并充分利用

各种投融资渠道， 切实加大对道路运输业的资

金投入。

洋河股份

2

亿购农行理财产品

证券时报记者 袁源

洋河股份 （

002304

） 下属子公司江苏苏酒

实业股份有限公司拟出资

2

亿元购买农业银行

中短期理财产品， 预计年化收益率

5.5%

或

5.9%

。 该出资额占公司最近一期经审计净资

产的

2.71%

。 截至

9

月

26

日， 公司过去

12

个

月内累计购买银行理财产品

2.6

亿元， 占最近

一期经审计资产的

3.52%

。

在今年

8

月召开的第三届董事会第十六次

会议上， 洋河股份通过了购买中短期理财产品

的议案， 同意公司在确保生产经营、 技改扩建

资金需求的前提下， 利用闲置资金， 择机开展

低风险的理财工作。

金风科技

引入最新研发管理系统

证券时报记者 王小霜

昨日， 金风科技 （

002202

） 宣布， 引进美

国

PTC

公司最新产品全生命周期管理系统

（

Product Lifecycle Management,

“

PLM

” ）

Windchill 10.0

， 同时选择北京毕普创新科技

有限公司作为研发管理咨询和该系统实施的战

略服务合作伙伴。 该系统的实施将更加有效地

整合金风科技全球技术研发平台， 助力企业技

术创新和产品研发。

据悉， 产品全生命周期管理系统 （

PLM

）

是一种解决方案， 使企业能够在单一环境下，

在产品的整个生命周期 （从概念设计到报废）

内全面优化产品的管理和演变。 金风科技此

次项目内容主要包括 ： 研发管理咨询 、

Windchill10.0

系统部署。

华仪电气

签

52

台发电机组销售合同

证券时报记者 向南

华仪电气 （

600290

） 全资子公司华仪风能

有限公司

9

月

23

日与内蒙古嘉耀风电有限公

司签订 《内蒙古正蓝旗大敖包风电场项目风力

发电机组及附属设备供货合同》， 合同主要标

的为： 一期

33

台

HW82/1500KW

风力发电机

组， 二期

20

台

HW103/2500KW

风力发电机

组， 一期合同总价为

2.2

亿元， 二期价格双方

将另行协商。

西王食品拟打造

国内第四大油脂品牌

证券时报记者 文星明

中国粮油学会油脂分会第

20

届年会日前

在山东滨州邹平县西王食品 （

000639

） 召开。

西王食品负责人在会上表示， “十二五” 期

间， 公司将在控制好原料的基础上， 继续扩大

小包装的生产能力， 努力成为继 “金龙鱼”、

“中粮”、 “鲁花” 之后的中国第四大油脂品

牌， 打造 “金龙鱼”、 “中粮” 多元化发展和

“鲁花”、 “西王” 专一品类发展的中国食用油

行业 “两大模式、 四大品牌” 的新格局。 据透

露， 到明年上半年， 西王食品将达到精炼玉米

油

30

万吨、 转化小包装玉米油

30

万吨的年生

产能力， 为中国最大的原料玉米油和小包装玉

米油加工基地。

中国粮油学会油脂分会会长王瑞元在会上

介绍， 未来食用植物油的市场需求将持续增

长， 而玉米油是最健康的食用油之一， 近几年

玉米油产业正快速崛起。

2010

年， 我国米糠

油和玉米油合计产量达

107.3

万吨， 成为我国

油脂市场上仅次于大豆油、 棕榈油、 菜籽油和

花生油之后的第五大食用油产品。
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Overview

中棉协预计今年

棉花总产量达

738

万吨

� � � �证券时报记者从中国棉花协会

获悉， 如果后期天气比较正常， 预

计今年全国棉花总产量将达

738

万

吨， 较

7

月预测数减少

10

万吨。

今年

8

月， 中国棉花协会棉农

合作分会和新疆华泰棉花专业合作

社分别对内地

12

个省和新疆自治

区

310

个县 （市、 团）

2737

户棉

农进行了棉花生长、 产量预测等方

面的调查。 调查结果显示，

8

月全

国棉花处于花铃期至裂铃吐絮期，

月底有零星采摘， 其中西北内陆棉

区天气总体晴好， 棉花长势喜人， 丰

收已成定局， 预计产量与

7

月基本持

平； 但黄河和长江流域部分棉区持续

阴雨， 不利棉花生长， 病虫害较前期

加重， 预计产量较

7

月下降。

按照被调查棉农植棉面积加权平

均计算， 预计今年全国植棉面积为

8018

万亩， 同口径相比较上年增长

4.1%

。 如果后期天气比较正常， 预计

今年全国棉花总产量将达

738

万吨，

较

7

月预测数减少

10

万吨， 同口径

比较， 较上年增长

10.9%

。 （尹振茂）

前

8

月

3G

手机用户达

9412

万

� � � �工信部昨天发布的数据显示，

1~8

月， 全国移动电话用户累计净

增

8108.2

万户， 达到

94008.5

万

户。 移动电话用户中，

3G

用户净

增

4707.0

万户， 达到

9412.1

万户，

已接近亿户大关。

数据显示， 目前， 基础电信

企业的互联网用户进一步趋向宽

带化。

1~8

月， 基础电信企业互

联网宽带接入用户净增

2033.2

万

户， 达到

14662.3

万户， 而互联

网拨号用户减少了

18.3

万户 ， 为

571.8

万户。

此外， 数据还显示，

1~8

月， 移

动通信收入累计完成

4656.5

亿元，

比上年同期增长

14.1%

， 在电信主营

业务收入中所占的比重从上年同期的

69.38%

上升到

71.89%

； 固定通信收

入累计完成

1820.8

亿元， 比上年同

期增长

1.1%

， 在电信主营业务收入

中所占的比重从上年同期的

30.62%

下降到

28.11%

。 （周宇）

前

8

月电子信息产业

投资同比激增

67.7%

� � � �工信部昨天发布报告称， 今年

以来， 在各地大力发展战略性新兴

产业的带动下， 电子信息产业固定

资产投资保持高速增长， 新开工项

目明显增多。 其中，

1~8

月， 电子

信息产业

500

万元以上项目完成固

定资产投资

5602

亿元， 同比增长

67.7%

， 高于工业投资

41.1

个百分

点， 增速是去年同期的两倍多。

数据显示， 前

8

月， 电子信息

产业新开工项目

4791

个， 同比增

长

59.5%

， 扭转去年同期负增长局

面。 其中， 光电器件、 新能源电

池、 专用设备及信息化学品新开工

项目数分别增长

75.4%

、

77.4%

、

84.6%

和

136.3%

， 从而拉动了全行

业的增长。

具体来看，

1~8

月， 电子元件、

器件和信息机电行业分别完成投资

972

亿元、

1410

亿元和

1277

亿元，

同比增长

61.8%

、

54.5%

和

122.1%

，

三个领域投资占全行业的

65%

， 对

全行业投资增长的贡献率达到

16%

、

22%

和

31%

。 整机行业则投资增长

放缓， 比重较去年同期下降

3.7

个百

分点。

数据还显示， 今年前

8

月， 我国

软件产业增速呈上升态势， 其中

8

月

完成软件业务收入

1532

亿元， 同比

增长

36.3%

， 高出

7

月

4.9

个百分点，

达到今年以来单月最高水平。 累计到

8

月底， 我国软件产业共实现软件业

务收入

11120

亿元， 同比增长

30.5%

，

同比提高

0.7

个百分点。 （周宇）

中国金属学会理事长翁宇庆：

钢铁企业减量化生产势在必行

证券时报记者 李娴

“去年全国工业二氧化碳排放

总量中， 每

6

吨就有

1

吨是黑色金

属冶炼行业排放的。 每

6

吨能耗

中， 泛钢铁行业就要消耗

1

吨。 国

际同行生产

1

吨钢的二氧化碳排放

量只有

1.8

吨到

1.9

吨， 但国内企

业的平均碳排放量要多出

2

吨。”

中国金属学会理事长翁宇庆在第十

六届上海国际冶金工业展览会技术

论坛上列出这一串数字后强调，

“钢铁行业的减量化生产势在必行。”

尽管钢铁行业已被列入高耗能

行业， 但翁宇庆预计， 未来

5

年国

内钢铁总产量才会达到约

7.5

亿吨

的高峰值， 他判断这个顶峰区域将

从

2015

年持续到

2025

年。 去年，

我国钢材的总产量才

6.2

亿吨 。

“根据我对全国各大钢厂的了解和

调研情况来看， 今年任何一个钢厂

都没有明确提出 ‘减量化生产’。

现在很多企业还认为量多是优势，

但要不了几年， 他们就会发现产品

卖不出去了。”

翁宇庆列举了螺纹钢和中厚板

两大主要产品的例子， 来说明国内

钢铁业已经出现了严重的生产和销

售错配现象。 据介绍， 目前钢铁厂

生产强度在

400Mpa

以下技术指标

的螺纹钢， 技术上完全没有问题。

去年我国生产该强度指标的螺纹钢

约

7800

万吨， 占到了总量的近

60%

。 “但国际上这个型号的螺纹

钢基本已经不采用、 不生产了”。

低水平重复建设是螺纹钢行业的最

大问题。

在中厚板材市场， 除了低附加

值产品仍大行其道外， 产品与用户的

衔接也不够。 翁宇庆说， 我国钢铁厂

生产的中厚板主要以

Q235

、

Q345

两

种型号为主， 虽然

Q420-Q460

等高

规格产品技术已完全过关， 但仅仅停

留在实验室阶段， “产品附加值上不

去， 钢铁厂不愿花力气生产高质量的

中厚板， 因为我国的中厚板产品价格

还没有形成差别。 下一个时期， 钢铁

厂应从生产商向钢铁服务商转型。”

针对 “十二五” 期间， 我国钢铁

行业 “减量化生产” 的途径， 翁宇庆

提出了三条可行性建议。 一是坚决淘

汰

450

立方米以下的高炉； 二是要尽

快从常温常压和中温中压生产路线向

高温高压路线转型， 提高能源利用效

率； 三是提高废钢、 废渣、 废弃的循

环利用率， 发展低碳技术， 同时提高

钢铁的性能、 强度和寿命。

2

亿购地款

9

年补偿

18% *ST

海鸟变悲情鸟

证券时报记者 向南

2002

年

*ST

海鸟 （

600634

）

即着手投资建设上海市杨浦区

113

、

115

街坊西方子桥基地， 但

一直没有动作。

9

年后， 这块地最

终被杨浦区旧区改造指挥部收回，

公司获得返还的

2

亿元本金及

3650

万元补偿。

*ST

海鸟公告， 公司及全资子

公司上海海鸟建设开发有限公司

已与上海市杨浦区旧区改造指挥

部签署 《终止开发建设杨浦区

113

、

115

街坊西方子桥基地协

议》， 上海杨浦区旧区改造指挥部

收回

113

、

115

街坊西方子桥地块

由政府另行处理， 同时返还公司

投入的本金

2

亿元， 并一次性补

偿公司

3650

万元。 依此计算 ，

*ST

海鸟

9

年预付款， 最后只获得

18%

补偿， 远比不上银行固定存款

的收益。

资料显示，

*ST

海鸟

2002

年

8

月

18

日与上海市杨浦区旧区改

造指挥部办公室签署了 《开发建设

杨浦区

113

、

115

街坊西方子桥基

地合同》， 支付土地款

2

亿元。 这

2

亿元估计为公司借款， 海鸟建设

截至

2004

年

8

月

31

日的资产总额

2.39

亿元， 其中负债为

2.09

亿元，

*ST

海鸟近

10

年来应为此付出不少

财务成本。

2002

年

8

月份的一则新闻显示，

杨浦

113

、

115

街坊总占地面积

148.64

亩， 动迁居民近

3000

户， 是

杨浦区当年推出的面积最大、 拆迁量

最大的一幅重点地块。 但之后由于动

迁政策不确定等因素的影响， 导致杨

浦区

113

、

115

街坊西方子桥开发项

目基本处于停滞状态。

今年

3

月

9

日

*ST

海鸟发布公

告， “日前接到杨浦区政府通知， 开

始就杨浦区西方子桥项目的相关问题

进行讨论”。 杨浦区西方子桥项目为

*ST

海鸟目前仅有的项目， 占

*ST

海

鸟总资产比重的

94.79%

。

尽管失去这一最后项目， 并且补

偿不高， 但对于这家已连续亏损的公

司而言， 毕竟获得约

2.37

亿元现金，

可能会给公司赢得新的重组机会。 据

了解，

*ST

海鸟已连续

4

次重组失

败， 因连续亏损而在今年

4

月

25

日

被暂停上市。

中国重汽收回

5

亿涉案款

� � � � 中国重汽 （

000951

） 今日公告

称， 公司下属控股子公司中国重汽集

团济南桥箱有限公司在伪造金融票证

案涉案某银行存款

5

亿元日前已依法

收回。 中国重汽曾于

2011

年

1

月公

告称， 桥箱公司在伪造金融票证案涉

案某银行存款

5

亿元， 该存款与伪造

金融票证案有关联。 除上述

5

亿元存

款以外， 公司与伪造金融票证案涉案

某银行无其他业务往来。 （向南）


